

近代ドイツの声楽作品の歌詞は原則として韻文である。

前近代ではその限りではない。(例: ハインリッヒ・シュツツは聖書の多くの散文歌詞を作曲した。) また現代でもその限りではない。(また、現代のドイツ文学では韻文と散文の境界線も曖昧である。) ただしポピュラー音楽では現代にも韻文歌詞が圧倒的に多い。

以下はまず近代ドイツの声楽の基礎とも言われる**賛美歌**の例を見る。

### O Welt, ich muß dich lassen a 4

from *Musae Sionae*, Part VIII (1610)

Michael Praetorius  
ed. Ross Jallo

O Welt, ich muß dich las - sen, ich fahr da-hin mein Stra - ßen ins e-wig Va-ter-land.  
 O Welt, ich muß dich las - sen, ich fahr da-hin mein Stra - ßen ins e-wig Va-ter-land.  
 O Welt, ich muß dich las - sen, ich fahr da-hin mein Stra - ßen ins e-wig Va-ter-land.  
 O Welt, ich muß dich las - sen, ich fahr da-hin mein Stra - ßen ins e-wig Va-ter-land.

フリギア旋法<sup>\*</sup>の賛美歌の例

O Haupt voll Blut und Wunden

歌詞 Paul Gerhardt (1607–1676), 1656

メロディー Hans Leo Hassler (1564–1612), 1601

このメロディーは他にも多くの歌詞で歌われている。

\*フリギア旋法とは、いわゆる「教会旋法」のひとつで、長調と短調の概念が出来る前の音階である。現代の概念を使って説明すれば、ハ長調に使用された7音を使って、ホ音を主音とした音階である。

85 (Ö)

i. O Haupt voll Blut und Wun - den,  
 voll Schmerz und vol - ler Hohn,  
 o Haupt, zum Spott ge - bun - den  
 mit ei - ner Dor - nen - kron,

o Haupt, sonst schön ge - zie - ret  
 mit höch - ster Ehr und Zier,  
 jetzt a - ber hoch schimp-fie - ret:  
 ge - grü - ßet seist du mir!  
 Spätere Form (Ö)  
 i. O Haupt voll Blut und Wun - den,  
 o Haupt, zum Spott ge - bun - den  
 voll Schmerz und vol - ler Hohn,  
 mit ei - ner Dor - nen - kron,  
 Haupt, sonst schön ge - zie - ret mit höch-ster  
 Ehr und Zier, jetzt a - ber hoch schimp-  
 fie - ret: ge - grü - ßet seist du mir!

## 「O Welt ich muss dich lassen」（1555年に作られたと言われる賛美歌、1番のみを挙げる）

O Wélt, ich müss dich läsſen, ああ、世界よ、君の元を去らなければならない、  
Ich fähr dahín mein Stráßen わたしはわたしの道を行く  
Ins éwge Váterländ. 永遠の祖国へ  
Mein Géist will ích aufgében 私は私の魂を渡したい  
Dazú mein Léib und Lében それに加えて私の身体と人生を  
Sétzèn in Góttess gnädig Hánd. 神の恵み深い手に置きたい

## 「O Haupt voll Blut und Wunden」

O Háupt voll Blút und Wúnden,  
Voll Schmérz und vóller Hóhn,  
O Háupt, zum Spótt gebúnden  
Mit éiner Dórnenkrón,  
O Háupt, sonst schőn gezíeret  
Mit hóchster Éhr und Zíer,  
Jetzt áber hóch schimpfíeret,  
Gegrúßet séist du mír!

### 賛美歌と韻律形式

文学の面から見た賛美歌は16世紀前半から急激に発展し、1600年前後にその古典的な形式を完全に見せている。それはドイツ文学における韻文の形成と、そこから間接的に音楽におけるリズムや旋律形式の発展に多大な影響を与えた。ドイツ音楽の旋律の作り方を理解するのには音節の強弱がどの様に整えられているか、詩行がどの様に対応し、どの様に脚韻を踏んでいるかなどの形式的な事情を知る必要がある。これはただ声楽に限っての話ではない。器楽曲にも歌の様な旋律が多く、それを強弱、詩行、終止法の対応などの概念で説明すれば分かり易い。つまりドイツ音楽における器楽曲にもドイツ文学の伝統が間接的に聞こえてくるということである。以下は上で例として挙げた賛美歌の韻律形式を見てみよう。

－ は アクセント付きの音節（強音節）、～ または 。。 は アクセントが付かない音節（弱音説）を指す。  
[ ] で囲んだ部分は脚韻を踏むところである。（脚韻で対応している行は同じ文字で表されている。）

### O Welt, ich muss dich lassen (11月5日の資料)

~ - ~ - ~	[ ]	A
~ - ~ - ~	[ ]	A
~ - ~ - ~	[ ]	C
~ - ~ - ~	[ ]	B
~ - ~ - ~	[ ]	B
~ - ~ - ~ - ~	[ ]	C

### O Haupt voll Blut und Wunden

~ - ~ - ~	[ ]	A
~ - ~ - ~	[ ]	B
~ - ~ - ~	[ ]	A
~ - ~ - ~	[ ]	B
~ - ~ - ~	[ ]	C
~ - ~ - ~	[ ]	D
~ - ~ - ~	[ ]	C
~ - ~ - ~	[ ]	D

### ドイツ語の韻文の特徴

韻文には種類が多いが、ここでは歌曲にもっとも一般的に扱われている韻文だけを説明する。その特徴は

- ・言葉が詩行と節で形式的に区切られていること
- ・強弱の音節が整えられていること
- ・脚韻を踏んでいること

である。このような韻文を詩として書いたり印刷したりする時には詩行毎に改行して、節と節の間に1行空ける。（ただし賛美歌の歌詞は韻文だが、詩行毎に改行しないで印刷される場合が多い。）

## 強弱の音節の整え方

(a) 「強音節」は原則として、複数の音節から構成される単語では辞書にも記入されている言葉の「強勢アクセント」と一致している。一音節語が複数続く場合は、意味を持つ単語を強音節と見なす場合が多い。(例えば1音節の名詞に定冠詞が付いている場合には定冠詞が弱音節、名詞が強音節になる。)

例1 : Ich wéiß nicht, was sóll es bedéuten,

(b) 同じ詩行の中では、強音節は直接強音節の後に置かれない。つまり、強音節になる「資格」を持つ音節が続く場合には、その一方が弱音節と見なされる。

(c) 弱音節は3つ以上続かない。つまり、弱音節と見なされる資格を持つ音節が3つ以上続く場合には、その中のいずれかが強音節と見なされる。

例2 : Dáss ich so tráurig bí, または Dass ích so tráurig bí,

(d) 詩行は「強弱」の2音節で始まる場合と「弱強」の2音節(まれに「弱弱強」の3音節)で始まる場合がある。前者は「強弱格の韻律」、後者は「弱強格の韻律」と言う。普通は1篇の詩の中で強弱格と弱強格を混ぜない。つまり最初の詩行が強音節で始まる場合はすべての詩行が強音節で始まり、最初の詩行が弱音節で始まる場合はすべての詩行が弱音節で始まる、ということである。

例3 : ハイネの『ローレライ』は

Ich weiß nicht, was soll es bedeuten,  
Dass ich so traurig bin,

の2行で始まるが、2行目には(a), (b), (c)のルールに従って例2のように2つの可能性がある。しかし(d)のルールを考慮すれば2行目が1行目と同じように弱音節から始まらなければならないので、韻律の分析は下記の1種類に限定される。

Ich wéiß nicht, was sóll es bedéuten,  
Dass ích so tráurig bí,

(e) 詩行は「強弱」の2音節で終わる場合と(弱音節に続く)「強」の1音節で終わる場合がある。前者を「女性終止」、後者を「男性終止」という。その両方を交替させる詩が多い。

(f) (d)と(e)の区別以外にもっとも重要なのは1行当たりの強音節の数である。この3つが1詩行の形式を構成している。

(g) 韵律の形式はさらに①弱音節の数も決まっていて、全体の音節数が形式的に決まっているもの(例えばほとんどの賛美歌)と、②上記の『ローレライ』の例が示しているように強音節と弱音節の間に任意で1つまたは2つの弱音節が入り、詩行の音節数が不規則的に変動するもの(例えば多くのドイツ民謡や叙事詩)という、2種類に大別される。

## 節の構造

有節の詩は複数の同じ形式を持つ節に分かれる。その形式は

- ・詩行の数
- ・それぞれの詩行の属性 (上記(d), (e), (f)で述べた形式面)
- ・詩行と詩行の間の脚韻関係

という性質によって特徴付けられ、その性質は最初から最後まで変わらず全ての節に繰り返される。

## 脚韻の踏み方

原則として詩行の終止で脚韻を踏む。脚韻は

## ・一音節韻（男性終止の場合）と

## ・二音節韻（女性終止の場合）

の2種類に分かれる。一音節韻では男性終止で終わる2つの詩行のそれぞれ最後の音節が別々の子音から始まる（下記の例のbin、Sinn）が、類似する母音と子音で終わる（bin / Sinn）。二音節韻の場合は最後の強音節が一音節韻と同じ扱いで（下記の例の[be]deuten、Zeiten<sup>1)</sup>、その後の弱音節は同じ響きを持つものでなければならない（[be]deuten、Zeiten）。

例：『ローレライ』の第1節

Ich weiß nicht, was soll es bedeuten,  
Dass ich so traurig bin,  
Ein Märchen aus alten Zeiten,  
Das kommt mir nicht aus dem Sinn.

この韻律形式では(d)「弱強格の韻律」で、(e)女性終止（1行目、3行目）と男性終止（2行目、4行目）を交替させ、(f)全ての詩行に3つずつの強音節を持ち、(g)1行目と3行目、そして2行目と4行目をそれぞれ脚韻で結んでいる。これらの性質はこの詩の全ての節で共有している。

## 韻律形式と音楽の拍子とリズム

単純な歌曲では（アリアなどのような技巧的な声楽作品と違って）「1音節に1音を与える」という「シラビック」（英 syllabic）な作曲技法が基本とされる。その場合は強音節が強拍、弱音節が弱拍に置かれる。つまり弱強格の韻律では旋律が弱拍（「アウフタクト」）から始まり、強弱格の韻律では強拍から始まる。ただし音楽には強弱のさまざまな段階があるのにに対して、韻律では原則として「強」と「弱」の2種類しか認めない。それによって様々なリズムの可能性が生じる。たとえば4分の4拍子の強弱は「強弱中弱」であるから、旋律が四分音符で続く場合には「中」が2つの弱音節の間に位置するから、上記(c)のルールに従って強音節が置かれる。つまり、4拍子に4つの音節が入る時にその強弱関係は「強弱強弱」になる。しかし旋律が二分音符で続き、「強弱中弱」の小節の「弱」拍に音節が置かれない場合には、上記(b)のルールに従って「中」に弱音節が置かれる。つまり、4拍子に2つの音節が入る時にその強弱関係は「強弱」になる。Friedrich Silcher作の『ローレライ』は6拍子になっているが、そこでは4拍子と同様に基本的な音楽的な強弱関係は「強弱弱中弱弱」で、「弱」の所に音節が与えられる場合には「中」のところに強音節が入り、「弱」に音節が当たらない場合は「中」には弱音節が位置する。

また、単純な歌曲では「詩行」と（一息で歌う）音楽の「フレーズ」が一致し、脚韻を踏むところがリズム的な類似性を示し、詩の1節ごとが旋律的にも和声的にも一つの纏まった音楽形式に当たる。贊美歌、民謡などの基本形である「有節歌曲」では詩の全ての節が同じ旋律で歌われる。芸術歌曲ではこの形式を基本にしながらも様々な変形を示す作品と、有節の形式を完全に否定する作曲技法などがある。

Silcher作の『ローレライ』では作曲家が（勝手に）、4行ずつの6つの節から構成される原詩を、8行ずつの3つの節から構成されるものとして読み直し（つまり2つずつの節を1つの節として扱い）、原詩の有節形式と音楽的な有節形式が完全に一致していない。

## ドイツ語の詩と他の欧米語の詩の比較

上記の全ての話はドイツ語に限っての話である。英語もドイツ語に類似した強勢アクセントを持ち、詩の韻律に関しても詩と音楽の関係に関しても上記のほとんど全ての話がそのまま当てはまるが、フランス語、イタリア語などでは強勢アクセントが弱いので、強弱のルールがそのまま当てはまらない。また日本語、韓国語のようなアジアの言語には強勢アクセントに当てはまる現象がほとんど見られないので、音節の強弱の区別、韻律の種類、詩行の形式、脚韻の踏み方などがあるとすれば全く別の原理に従っていると言って過言ではない。言語学者によると日本では「音節」という単語すら当てはまらない。

<sup>1)</sup> ドイツの詩ではeuとeiが「類似する響きを持つ別々の二重母音」と見なされるので、完璧な脚韻を為さないにしても、脚韻として許される。

## 歌の翻訳の問題

歌の翻訳は「旋律に別の言語のできるだけ同じ意味の言葉を歌い易いように当てはめる」という作業だと言えるだろう。しかし上に見たように、ドイツの歌曲の旋律は（少なくとも拍子とリズムに関しては）大部分が詩の形式的な「インプット」によって決まる。そのドイツ語の歌詞をそういう性質を持たない言語（たとえば日本語）の歌詞に入れ替えると、もともと歌詞から理解されるべき音楽形式はただ「純音楽的な」形式になる。それによって原作の理解に制限が生じるのは当然のことだろう。また、別の言語構造に従っている訳詞が旋律に別の新しい「インプット」をし、原作から見て「誤った」新しい解釈になりかねない。

ドイツ語の詩を日本語に訳した場合には特に以下の問題が指摘できる。

- ・ドイツ語の歌詞を直訳した時に音節の数が大変増える傾向がある。例えば

Ich weiß nicht, was soll es bedeuten, dass ich so traurig bin (15 音節)を直訳すると

「私はこんなに悲しいのは、どういう意味なのか分からぬ」(28 音節<sup>2</sup>)

となる。この言葉を音楽に当てれば2倍ほどの長さの旋律が必要になる。歌曲を訳す時には旋律を長くすることができないので、それをしないなら逆に原文の内容を半分に減らさなければならない。

- ・日本語には強弱がない代わりに、音楽の強拍を言葉の切れ目と解釈する傾向がある。従ってドイツ語の弱強格の韻律のアウフタクトが日本語の歌詞とうまく合わなくて、できるところで音楽のフレーズを小節線で切れるように再解釈する傾向がある。その結果音楽の形式も再解釈され、原曲のイメージが大きく変わる場合がある。例えば『ローレライ』の現在もっとも知られている訳詞では Ich weiß nicht, / was soll es / bedeuten という、ドイツ語で「弱強弱」という単位で3分割されるフレーズが日本語で「なじかは / しらねど」となり、強弱と関係なく4・4で2分割される。

**ローレライ**

近藤朔風 詞曲  
ジルヘル 作曲

**Andante**

なじかはしらねどここころわーび  
てむかしひつたえはそ  
ぞろみにしむ dim. びしくくれ  
ゆくラインのなーがれ  
りひにやーまやーまあかくはーゆる

三  
神く浪く岩く漕く根く見く為く船く  
怪く間くもくゆくゆくゆく  
魔く沈く歌く詠くひと舟くびと歌く  
歌く詠くうひととも舟くらばやがて  
ローレライ。  
【女声唱歌】明42・11

二  
神く梳く黄く金く少く女の巣く  
怪くきつ櫛く櫛く櫛く櫛く  
魔くちつ口く吟く歌くののみだれを、  
力く口く吟く歌くの声の、  
魂くもまよう。

一  
入日暮に山々あかく榮ゆる。  
寥々に暮れゆくラインの流れ、  
昔の伝説はそぞろ身にしむ。

ローレライ  
近藤朔風(譯)

<sup>2</sup> 言語学者は日本語で「音節」ではなく「モーラ」というが、音楽ではドイツ語の場合「1音節1音」の原則があり、日本語では「1モーラ1音」なので、ここの話では「音節=モーラ」と見なしても良い。

## Loreley (Ich weiß nicht, was soll es bedeuten)

Friedrich Silcher (1789–1860)  
Heinrich Heine (1799–1856)

*Andante*

1. Ich weiß nicht, was soll es be - deu - ten, dass ich so trau - rig bin; ein  
 2. Die schön - ste Jung - frau sit - zet dort o - ben wun - der - bar, ihr  
 3. Den Schif - fer im klei - nen Schif - fe er - greift es mit wil - dem Weh; er

Mär - chen aus al - ten Zei - ten, das kommt mir nicht aus dem Sinn; die  
 gold' - nes Ge - schmei - de blitzet, sie kämmt ihr gol - de - nes Haar. Sie  
 schaut nicht die Fel - sen - rif - fe, er schaut nur hin - auf in die Höh. Ich

Luft ist kühl und es dun - kelt, und ru - hig fließt der Rhein, der  
 kämmt es mit gol - de - nem Kam - me und singt ein Lied da - bei, das  
 glau - be, die Wel - len ver - schlín - gen am En - de Schif - fer und Kahn, und

Gip - fel des Ber - ges fun - kelt im A - bend - son - nen - schein.  
 hat ei - ne wun - der - sa - me, ge - wal - ti - ge Me - lo - dei.  
 das hat mit ih - rem Sin - gen die Lo - re - ley ge - tan.